
关注今冬

供暖
一 年 一 度供暖季 来 临 ，政府相 关 部 门

高 度重视 ，供暖企业 开足马 力 ，只 为 让 百姓

得到更好的供暖服务，在 “拉尼娜”到 来的

今冬不 再受到 严 寒侵袭。各地也在逐步调

整相 关规定 ，根据 不 同 的 天 气状 况 出 台 了

提前供热政策 。供暖事 关 百 姓疾苦，事 关

群众利 益 ，事 关 民心 冷暖 ，需要更加 关 注不

同 群体 的 取 暖 需 求 ，拿 出 更 好 的 解 决 办

法 。对 于 需要温 暖 的 群体 而 言 ，这 不 是锦

上添花 ，而 是雪 中 送炭 。

供暖首日探访百姓冷暖

昨 日 零 时起 ，西 安 市
热 力 总 公 司 太 华 供 热 公

司 正 式 向 用 户 送热 ，该 公

司 所 属 的 其 他供 热 站 也

开始 正式供热 。

图 为 该 供 热 公 司 工

作 人 员 在 实 时 监控 锅 炉

温 度 ，确 保 供 热 正 常 运
行 。　本报记者　鲜康　摄
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常年在外打工 ，家在湖南
却只能选择在西安城中村里租
住，“工地工作让我一年四季都
在户外待着 ，每到冬天病痛就
开始发作 ，回到租住的房子也
只能用 电热毯来取暖！”在某工
地做建筑工的刘伟说，“我租的
房子便宜 ，但冬天温度室 内 室
外一个样儿 ，我们这些打工的 ，
也希望能享受到暖气。”

除 了 像刘伟这样的 “蜗居

族”，另一个群体则是因为各种
身体原因而必须宅在家里 。

家住泸灞铁路生态苑小 区
的陈钕说 ，今天的供暖刚一来 ，
就明 显感觉到 了 暖和 ，在家里
再也不用 穿着厚厚的羽绒服 ，
也不用担心因供暖不足而生病
了 。然而 一年前 ，她还在老 旧
的铁路局家属院住着 ，身体状
况不佳的她总怕冬天来临 ，即
使供暖 ，有 时 自 己 也感受不到
暖意 。

住在世融嘉轩小 区的孙先
生就没有 陈钕 这 样 的 好 心 情
了 。孙先生 说 ：“我们小 区 的
供暖一直不足 ，家里的温度达

不到标准供暖温度 ，几经反映也没有根本解决这个
问题。”孙先生家里有老人小孩 ，孩子放学回家冷得
手脚冰凉 ，连写作业都无法专 心 ，老人更是因为耐
不住冷 ，经常生病 ，吃药打针成了家常便饭 。

《 西安市城市集 中供热管理条例 》规定 ：采暖期
内集中供热用户室内温度不得低于 16℃。但 由 于房
子交房早晚 、个人体质有差别等客观原因 ，一部分用
户 感到 “不够暖”，这也成为今 日 供暖以来的最多投
诉 ，供暖质量也就成为这些居住条件较差 、体质特殊
人群关注的焦点 。

这是现行供暖条件下存在的老问题 。
住建部曾在 2015年提出 ，根据“南方地区 ”气候

情况 、建筑保温情况 、人的居住 习惯等 ，提倡科学地
选择适宜采暖方式 ，采用分散 、局部的供热方式 ，解
决个性化采暖需求。另外 ，在应对极端天气变化时 ，
住建部称要调动各种供热资源 ，调整运行参数 ，适当
加大输出热量 ，保证采暖需求。如需采取超常规措施
时 ，要优先保障居 民供热 ，适当减少机关 、商场 、超市 、
餐饮 、娱乐 、写字楼等公共建筑的供热量 ，特别是加强
夜间公共场所的供热调控 ，尽最大能力满足居 民采暖
需求。

这 些都是针对供暖 问题提 出 的个性化解决方
案。然而遗憾的是 ，查阅我省相关供暖政策 ，作为北
方的传统供暖省份 ，陕西却并未有更多更个性化的
供暖方式。我省虽在2005年推出分户计量 ，可时至
今 日 ，最多的情况是按平方收费 ，热量计量依然没有
得到普遍执行 。

昨 日 记者致 电西安市热力总公司 ，就这部分特
殊群体的特殊需求进行了咨询。该公司工作人员告
诉记者：“18℃±2℃是根据西安的气候等相关情况设
定的 ，而市政供暖 目 前实行的是 24小时均衡供热 ，
温度调节很难实现。长远的温度规划也是按照具体
气候情况以及节能环保的政策统一进行调整的。”

“ 虽然刚 刚达到 了 16℃，但我家南北通透 ，有时
仍然感觉冷飕飕的 。如果将来的供暖能多一些更全
面的考虑 ，那就非常完美 了 ！”西安富力城附近一受
访孕妇感叹道 。

本 报记者　王何军　实 习 生　焦莹燕

西安 市 热 力 总公 司 员 工每 隔 两 小 时就对水泵进行
一 次测 温 ，确保锅 炉 安全运转 。

本报记者　鲜康　摄

取暖费是职工应享福利
可列入企业生产成本　可写 入集体合 同

“ 您的取暖费发了 吗？”几乎在每一个

取暖季 ，我省不少私企员工 、机关和事业
单位的编外人员都因各种原因不能足额
享受 ，或者根本没有享受过取暖补贴 。

取暖费是职工福利 吗 ，到底该怎 么
发？取暖补贴没有刚性规定 ，私企职工如
何维护 自 己的取暖费等正当权益？近 日 ，

记者就相关问题采访了人社 、税务和工会
等有关专家学者 。

国税总局 ：取暖费属 于职工福利

国 家税务 总 局 曾 在 2009年 印 发 的
《 企业工资 、薪金及职工福利 费扣除问题
的通知》中规定，《企业所得税实施条例 》
第四十条规定的企业职工福利费中 ，明文
规定包括供暖费补贴 （也就是取暖费）、职

工防暑降温费 ，并规定可以发放取暖补贴
或发放取暖物品 。

根据省人社厅 、省财政厅 《关于调

整企业职工和退休人员冬季取暖费的通

知》，为减轻企业职工和退休人员冬季取
暖负担 ，经省政府同意 ，决定适当 调整
冬季取暖费标准 ，企业在职人员和退休
（ 职）人员的取暖费标准提高到每人每个

取暖期一次性发放900元。

省社科院社会学研究所副研究员杨
红娟说 ，取暖费和交通费等工资性补贴一
样 ，都属于职工正当福利 ，但政府对此没
有强制性规定 。所以部分企业 出于成本
考虑不发放取暖费的现象确实存在 。

税法专家 ：取暖费可列入企业生产成本

当 前 ，我省共 有各种形式 的劳动者
700万人 。其 中 ，规范用工 ，职工可享受
取暖补贴的约 占三分之二 。剩余的三分
之一要么是劳务派遣工 ，要么是在私有小
微企业就业的劳动者或者机关 、事业单位
编外人员 。

西安税务局大企业局税法专家李磊
说 ，根据 《陕西省财政厅关于调整冬季取
暖费标准的通知》规定 ，企业的在职和离
退休人员可参照机关事业单位补贴标准

发放取暖费 。增加的职工取暖补贴支 出
由所在企业负担 ，可以列入企业生产成本 。

“ 企业会计都知道取暖费该怎么发 ，

但是真金 白银发放取暖费 ，部分企业领导

确实有 自 己成本上的考虑。”李磊说 。

法律专家 ：取暖费可写入集体合 同

省总工会 困难职工援助 中 心公职律

师张玉林说，《劳动合 同法 》第 四条规
定 ，用 人单位在制定 、修改或者决定有
关劳动报酬 、工作时间 、休息休假 、劳
动安全卫生 、保险福利 、职工培训 、劳

动纪律 以及劳动定额管理等直接涉及劳

动者切身利益的规章制度或者重大事项
时 ，应当经职工代表大会或者全体职工

讨论 ，提出 方案和意见 ，与工会或者职
工代表平等协商确定。《劳动合同法》第

五十一条规定 ：企业职工一方与用人单
位通过平等协商 ，可以就劳动报酬 、工

作时间 、休息休假 、劳动安全卫生 、保

险福利等事项订立集体合同 。

“ 企业可以把取暖费发放事宜写入集

体合同。”张玉林说 ，基层工会组织可以大
有作为 ，大企业可 以通过职代会将取暖
费 、降温费等写入集体合同 ，小微企业可
以通过职工代表大会确定取暖费等职工

福利 。对于有人建议 ，劳动者在同用工单
位签订劳动合同时 ，要求将降温费和取暖
费等写入合同约定的做法。张玉林说 ，当
然 ，在现实语境下 ，劳动者在签定合同时 ，
很难有强硬的话语权 ，实行起来存在一
定困难 。

张玉林补充说 ，对于特殊困难职工 ，
各级工会组织可以给予相应的送温暖救
助 。　本报记者　薛 生贵　实 习 生　符 茜 艳

受寒 冷 天 气 的 影

响 ，宝 鸡 地 区 近 期 的

气 温 比 往 年 同 期 要

低 2-4度 ，为 保 障 市
民 正 常 的 生 产 生 活
秩 序 ，大 唐 宝 鸡 热

电 厂 已 提 前 启 动 了

供热 工作 。
本报记者　杜哲　摄

切实维护职工群众的“采暖权”
· 阎 瑞先 ·

1 1月 15日 ，是 西 安 市 冬 季 开
始 供 暖 的 日 子 。每 到 这 个 时 候 ，
“ 家 里 暖 气 热 不 热 ”便成 为 社会热

门 话题 。我 们 的 记 者 也 深 入 到 供
暖 企 业 、居 民 小 区 ，对 职 工 群 众
关 心 的 问 题进行 了 解 、分 析 ，解
难释 惑 。其 实 ，透 过 这 一 切 热 闹

的 表 面 现 象 ，我 们 必 须 重 申 一 个
重 要 的 话 题 ：关 注 职 工 群 众 的

“ 采暖权”。

近年 来 ，随着 西 安 市 集 中 供热
面 积 的 增 大 ，越 来越 多 的 职 工 群众
已 经 享 受 到 了 集 中 供 热 所 带 来 的
“ 福 利 ”。然 而 ，总 有 那 么 一 些 老 旧
小 区 ，没有集 中 供热 管道 ，居 民 只 好
采取空 调 、壁挂锅 炉 等 方 式取暖 ；许
多 小 区 采取的 是 自 备锅 炉 供 暖 ，价
格不 一 ，供热 质 量达不 到 要求 ，成 为
每年投诉 的 热 点 ；一 些 新 开盘 的 商

品房 ，因 为 入住率低而 无 法供暖 ，致
使入住的 业主在 漂 亮 的 新房 里 感 受
着 冬 天 的 寒 冷 ；一 些 小 企 业特 别 是
困 难企业 、城 乡 结合部 的 学校 ，供暖
设施还是 最 简 单 的 蜂 窝 煤 炉 子 ，污
染 环境不 说 ，其 效 果 可 想 而 知……
以 上 这 些 现 象 的 存在 ，有 意 无 意 地
侵 害 着 职 工 群 众 的 “采暖权”，使没
有 享 受到 冬季供暖的 职 工群众 “心
存严 寒”。

“ 职 工群众利 益无 小 事。”冬季
供暖 ，是一 个 关 乎千 家 万 户 的 民 生
大事 。随着城 市 治 污减 霾 力 度的 加
大 ，政府相 关部 门 要千 方 百 计 不 断
加 大 集 中 供热 的 范 围 ，加 强 对 自 备
锅 炉供暖小 区 的 管理 ，加 强 对全省
供暖价格的 监管 ，让发 生在供暖 中

侵犯职 工群众合法权益的 事件不 再
发生 ；政府相 关部 门 ，还要做好低

保 户 、困 难职 工群众 的供暖补贴 工

作 ，切 实 解决他们 的 实 际 困 难 ，让
更 多 的 职 工群众 享 受到 “冬 日 里 的
温暖”。各级工会组织 更要站在维护
职 工 “采 暖权 ”的 高 度 ，主 动 作

为 ，履 职尽 责 ，关 注 冬 季 供 暖 工
作 ，与 政府相 关部 门 一起 ，加 大 对
供暖企业安全生产 的 检查指 导 ，检

查督促各个企事 业 单位按 时足额给
职 工发放 “取暖 费 ”，加 大 对 困 难
职 工 的 救助 力 度 ，确 保广 大职 工群
众温暖过冬 。

“ 采 暖权”也是职 工 群 众 重 要

的 合法权益。办 法 总 比 困 难 多 。只

要我们 站在 维护职 工群众合法权益

的 立 场 上 ，扑 下 身 子 ，创 新 实 干 ，
一 点 一 滴 地解决发 生在供暖 中 的 不
合理 问 题 ，职 工群众 的 “采暖权 ”
才 能得到 切 实 维护 。

西安 自 备锅炉供暖小 区业主

这个冬天不太冷

昨 日 上午 ，西 安市 莲
湖 区 丰 禾 路 中 段 丰 禾 小
区 ，锅炉房里 ，一台大型燃
气锅炉正在正常运转 。

“ 14日 中 午 12点 ，我

们锅炉房正式开阀点火 ，现在业主家
里 已经都慢慢热起来 了。”丰禾小 区

物业管理处负责人李经理说 。
丰禾小 区是一个老小 区 ，2014年

该小 区 由燃煤锅炉改造为燃气锅炉 ，
2015年 ，因为西安市天然气涨价 ，险
些不能采用集中供暖 ，最后天然气价
格保持不变 ，才保证了集中供暖 。

“ 经过我们前期入户 调查 ，10月

底 ，就有 76.2%的小 区业主及住户 同
意今年的供暖价格和方案，11月 初公
示后开始收费 。住户主动来缴费 ，今

年供暖运行很顺畅。”李经理说 。
在该小 区西 门 口 ，许多老人在晒

着太阳聊着天。一位张姓老奶奶说 ：
“ 家里昨天后半夜就很暖和 了 ，早上
起来一摸暖气管 ，还有点烫手呢！”记
者跟随张奶奶来到家里 ，3号楼 1楼
西户 ，一进门一股暖流袭来。记者用
温度计测了一下，20℃多一点 。

桃园街道丰镐东路的机场小学西

边的巷道西侧有很多家属 区 ，老楼集
中。“以前企业效益好 ，都有 自 备燃煤
锅炉供暖 ，前几年倡导环保 ，我们的锅

炉就拆了 。加上近些年企

业效益不好 ，小 区住户又
少 ，就再没有 集 中 供 暖 。
前几年凑合 ，开空调。”朱
先生说 ，“现在年纪大 了 ，

受不了冷。租了这个房子。”
朱先生租住的 是兰空企管局家

属 区的房子 ，整个小 区也仅有三栋楼
近百户 ，却是这一条巷道里 ，仅有 的
一个 自 备锅炉供暖小区 。

“ 我们小 区供暖是单位补贴一部
分 ，所 以给住户还是按每平方 5.8元
收费 ，而且每年都是提前供暖。13号
下午就开 阀 点火 ，13号后半夜到 14
号 ，住户家里温度就20℃左右了。”该
小区物业收费处工作人员说 。

本报记者　古 晓娟
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“ 喂 ，我咨询个事情 ，家里暖
气不热是咋回事？”

“ 您好 ，请您先检查一下散热
器是否 有 问题 ，再看看家里的 门

窗是否关好 。如果确定家里设备

和 内部环境没有 问 题后 ，然后联

系小 区 内部热交换站工作人员上

门进行检查和调试。”

昨 日 ，西安市集 中供暖全面
开启 第 一 日 ，西 安市热力总公司
客户 中心的 15部服务热线电话铃

声此起彼伏。陈照颖 、杨欢 、金丽

君等客服人员一一耐心而细致地
解答着 用 户 咨 询 的 问 题 。据 了
解 ，今年为 了 进一步提升服务 品
质和热线接通率 ，西安市热力 总
公司 将原来 的 24小 时服务热线

“96116”席位增加到了 15个 ，全天

候 不 间 断 受 理用 户 的 咨 询 与 投

诉 。同 时 ，在该公司 客户 服务大
厅加装 了 电子触摸屏 ，并安排专
业客服人 员 进行详细解答 ，方便

用户在大厅内更加直观地了解所在区域的供暖分

布情况 。

在“96116”客服热线的背后是一支 24小时待
命的管道建设和抢修队伍 ，共 200多人 ，他们会在
第一时间赶到现场 ，为用户排忧解难 。

在供热面积逐年增加 、质量要求越来越高的

情况下 ，为 了 及时将温暖送到千家万户 ，西安市
热力总公司党委围绕今冬供热服务中心工作 ，在
广大党员 中开展 “两学一做见行动 、心系用户保

供暖”主题活动 ，对全体党员进行 “三亮三比三
评”，为保障供热季安全稳定供热奠定 了 坚实基
础。记者了解到 ，该公司今冬提前着手供热准备
工作 ，并从 11月 10日 开始逐台 点燃锅炉，11月
13日 正式启动了预供暖 ，当 日 各供热公司工作人
员积极到各小区开阀供热调试。至 14日 ，总公司
下属各供热公司 已启动锅炉 17台 ，开阀用 户 已近
800家。15日 零时 ，达到了供热标准温度 。

目 前 ，该公司集中供热覆盖西安市城中心 区 、
新北城地区 、城东南地区 、城东北地区 、高陵 、草堂
地区 、泾渭工业园 、以及阎 良航空产业基地 ，面积达
上百平方公里 ，对外供热能力达到4755T/H，供热面
积6200万平方米。具备运行条件的锅炉 34台 ，供
热管网超过600公里 ，用户 1000余家 。

本报记者　杨 志 勇　见 习 记者　刘 诗萌

“ 你 们 为 了 大 家 能及 时 享 受到 暖 气 ，奋 力 拼搏
在 改造一 线 ，辛苦 了 ！”在供暖季到 来之 际 ，西 北 一
棉 实 业有 限公 司 领 导 为 该公 司 正在供热 管 网 改造
一 线 的 工人师傅们 送去 了 慰 问 金和慰 问 信 。

本报记者　兰增干　通讯员　王刚　摄


